

causes de paralysie, excepté celle de polynévrite. Ces douleurs répétées dites rhumatismales, le long des troncs nerveux, ces engourdissements progressifs dans les doigts, ces affaiblissements graduels de la motilité le conduisant à la paralysie, indiquent bien la marche d'une névrite multiple à forme ascendante et à double origine: alcoolique et tuberculeuse.

L'amélioration de la marche et la disposition des douleurs rendent le pronostic de la névrite favorable, mais celui de la tuberculose est plus grave. Après l'abandon de l'alcool et sous un régime tonique reconstituant, et l'usage des bains tièdes, du massage, de l'électricité, la motilité se rétablira; mais quant au réveil des bacilles de Koch longtemps endormis dans le berceau pulmonaire, le pronostic doit être réservé, car les résultats thérapeutiques sont en rapport avec le pouvoir d'assimilation de l'organisme. En thèse générale, l'on peut dire que quand la tuberculose apparaît après 50 ans, c'est pour liquider le passif d'un métabolisme profondément altéré. Ici la grande étendue de la lésion pulmonaire et l'affaiblissement de l'état général et du système nerveux en particulier, rendent le pronostic très sombre.

Cet autre malade, âgé de 40 ans, est arrivé à l'hémiplégie en passant par la spécificité; il a souffert des premières manifestations syphilitiques il y a dix ans, aujourd'hui il présente les accidents tertiaires de la syphilis cérébrale à forme néoplasique circonscrite.

La paralysie est apparue d'abord aux nerfs de la base du crâne et a graduellement envahi le bras et la jambe gauche comme dans l'évolution des tumeurs crâniennes, mais avec beaucoup plus de douleurs de tête rebelles à exacerbation nocturne, de l'insomnie, etc.

Les injections sous-cutanées de sels mercuriels et l'administration de l'iodure de potassium à fortes doses ont déjà réussi à donner une amélioration notable.

Ce troisième hémiplégique présente pour vous beaucoup plus d'intérêt, car c'est surtout cette forme de paralysie que vous serez le plus souvent appelés à traiter. D'ailleurs, c'est une maladie d'urgence que vous devez bien connaître, car dès les premiers jours de l'exercice de votre profession, vous pouvez être appelés auprès d'un de ces malades.

(A suivre.)